

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelta, 5 céntimos de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

## Trabajos de paz.

Las noticias que transmiten hoy los corresponsales de la Habana, son tanto menos agradables, cuanto que las últimas impresiones parecían bastante optimistas.

Ya no es tranquilizador que en Pinar del Río haya habido nueva voladura de trenes, con desgracias personales, y que en las puertas mismas de la Habana hayan los rebeldes incendiado el poblado de Barrera; pero sería todavía más desagradable, si llegara a confirmarse que Rius Rivera, el jefe de la insurrección de Pinar del Río, se dirige a la provincia de la Habana con alguna fuerza.

Desde luego este intento nos parece grave, porque supondría que el núcleo insurreccional es todavía tan potente en dicha provincia que permite segregarse de él fuerzas considerables para enviarlas a la Habana.

Las dudas, de todos modos, en la opinión son fáciles, porque los hechos han demostrado que no se sabe nunca bien, por el general en jefe, ni la situación de los rebeldes ni su número.

Nos inclinamos, sin embargo, a creer que no sean muy numerosas las partidas insurrectas en la Habana y Pinar del Río, sin que modifiquen esta opinión nuestra los accidentes que se citan, porque fácilmente pueden perpetrarlos pequeños grupos que se acerquen a los poblados ó a las líneas férreas.

Si los rebeldes tuvieran la pretensión de que blasonan, parece natural que se movieran con más actividad, á menos que éstas en su plan el hacerse los mortecinos, el ahorrar municiones—si tienen pocas—y el ganar tiempo para ver si pasa, sin grave contratiempo para ellos, la estación de la seca.

En prevision de esta desagradabilísima contingencia, sería conveniente que se comunicara á las operaciones de la campaña un gran impulso, porque si las cosas siguen como van, y en el viaje ceremonioso y lento del general Weyler á Las Villas se invierten tantas etapas, cuando se va á concluir su visita de inspección?

El gobierno, á todo esto, se conoce que pone un gran empeño en usar de otros procedimientos para alcanzar la paz, siendo, en efecto, muy significativas las conferencias de Márcos García y de otros importantes autonomistas con el general Ahumada, y de gran interés la comision que se supone conferida al primero para que conferencie con Máximo Gomez y con Calixto García.

Si los medios morales que se van á poner en juego dan resultado, nosotros nos alegraremos mucho, porque el país está ansioso de paz.

## LOS BARCOS DE ANSALDO

Hablando de la noticia que ha circulado por los periódicos de que el gobierno pensaba comprar un gran acorazado que la casa Ansaldo, de Génova, construye para la escuadra italiana; y que el gobierno de aquella nación no tendría inconveniente en cederlo, siempre que fuese España quien lo comprase, dice *La Dinastia*, de Barcelona, periódico conservador:

«En primer término, el acorazado en cuestión no es un gran acorazado, sino sencillamente un *crucero acorazado* de 8.000 toneladas, ó lo que es lo mismo, un barco exactamente igual al *Cristóbal Colon*. La generosa cesión de que se habla no tiene toda la importancia que se supone. El barco no se construye expresamente para la escuadra italiana; se construye para quien lo quiera comprar, y lo único de cierto que hay en eso que se dice, es que el gobierno de Italia, á fin de proteger á la industria nacional, tiene adquirido el compromiso de *quedarse* con el barco si no hay quien lo compre. Todo esto demuestra que esas supuestas *galanterías* de Italia y de la casa de Ansaldo no pueden producir otro efecto que el de *aumentar* el precio de la mercancía puesta en venta. Sucede una cosa muy curiosa en este asunto, y que no debe pasar inadvertida.

Hace algunos meses, cuando se andaba en tratos para adquirir el *Cristóbal Colon* todos eran *fiscales* y hasta *acusadores*, y lo mismo en la prensa que en el Parlamento se levantaron voces potentes para protestar contra las condiciones en que iba á adquirirse el barco, y esas voces pusieron de oro y azul á la casa Ansaldo y dijeron lo que no dirían duenas del Sr. Perrone.

A pesar de todo, el barco se compró, y después... después el Sr. Perrone tuvo la galantería esquibista de invitar á varios representantes de la prensa periódica para que fueran á Italia á presenciar la botadura del *Cristóbal Colon*, y fueron, y desde entonces todo cambió, y la *musa alegre* substituyó á la *musa triste*.

Los efectos de todo esto se tocan ahora. Se habla de otro barco. El *Heraldo* y El *Correo* han combatido este propósito. El Sr. Perrone continúa en Madrid, y si Dios no lo remedia, el nuevo barco en construcción, al fin y al cabo... ¡se comprará!

## FRANCIA Y RUSIA

### MURAVIEFF

El nombramiento del conde de Muravieff para dirigir la política exterior de Rusia, ha suscitado grandes cavilaciones en el mundo diplomático, llamando, desde luego, la atención que desde un puesto relativamente modesto como el que ocupaba en Dinamarca, haya ascendido de improviso á tan elevado cargo.

Si á esto se agrega su viaje á París fuera de los usos diplomáticos corrientes, y sus conferencias con el presidente de la República y con Hanotaux, se explican bien las impresiones de extrañeza y de alarma á que nos hemos referido.

Los periódicos, sobre todo, de Berlín, de Roma, de Viena y de Inglaterra, han acogido este nombramiento con marcado recelo.

El hijo del pacificador de Polonia, el heredero de las tradiciones de Rusia, significa algo así como un aviso hacia las naciones que, teniendo con ella mayor afinidad de raza, se han opuesto con más energía á su expansión como gran potencia europea.

Su viaje á París, ya sea el primer acto de un ministro que se sienta con fuerza suficiente para asumir la responsabilidad inmensa de la dirección de los asuntos políticos de una gran nación, ya se deba, como es lo probable, á la iniciativa de Nicolás II, es de gran importancia, sospechándose, con fundamento, que su política es francamente hostil á la *Triple*, y que ha ido á París con objeto de tratar directamente y de un modo que no admita duda con el gobierno francés, sobre asuntos de actualidad.

Sobre el tapete está la cuestión de Turquía, la ocupación de Egipto por los ingleses, y los intereses generales de Rusia y Francia, respecto de las demás naciones europeas.

No es de creer que se haya tratado de lanzar á los ingleses del Delta del Nilo. Lo probable es que las conferencias que han tenido los Sres. Hanotaux y Muravieff hayan versado únicamente sobre lo que á sus respectivos gobiernos conviene hacer en Turquía. Como consecuencia natural de las medidas que se pueden tomar para asegurar el *statu quo* ó para acabar con él en Turquía de un modo enérgico, se habrá tratado de la actitud que pueden adoptar las demás potencias y del mejor modo de desarmar esa actitud, si resulta hostil. La *Triple* habrá sido, pues, el principal tema de conversación entre ambos políticos. De no ser así, no se hubiese efectuado con tanto aparato el viaje de Muravieff. De no ser así, de no estar seguras Francia y Rusia de su mutuo apoyo en el momento del peligro, no se diera á ese viaje la importancia que se le da, y que á no dudarlo tiene.

Confirma estas presunciones el lenguaje de algunos periódicos rusos. El *Novoe Vremia*, de San Petersburgo, dice, sin andarse con rodeos, que el viaje del conde Muravieff á París es la constatación á la reciente visita del conde Goluchowski á Berlín.

Los franceses, por de pronto, no ocultan una inmensa satisfacción. Falta ahora saber si esta satisfacción es del todo fundada, y si los hechos futuros justifican las alegrías presentes.

## Campana de Cuba

### Voladura de un tren.

El jueves último volaron los rebeldes, por medio de la dinamita, un tren de pasajeros procedente de Pinar del Río. La explosión ocurrió en el kilómetro 89, frente á Bayate, lugar situado entre las estaciones de Mangas y Candelaria, y en donde acampó el general Weyler cuando estuvo operando en la provincia de Pinar del Río.

A causa de la explosión resultaron muertos el maquinista, el fogonero y tres soldados, y heridos 15 soldados y el médico de ingenieros, Sr. Gonzalez Aedo.

Los rebeldes hicieron varias descargas sobre los viajeros.

La detonación se oyó á tres kilómetros del lugar del suceso.

Los cadáveres que resultaron de la explosión fueron conducidos á la Habana, causando en dicha capital gran impresión lo ocurrido.

La noticia de esta explosión la transmiten los corresponsales por Cayo Hueso, porque la censura de la Habana no ha

permitido que circulara. Tampoco se ha permitido que la publique la prensa de aquella capital.

## Incendios en la Habana

La noche del jueves incendiaron los rebeldes el poblado de Barrera, cerca de Guanabacoa, próximo á la Habana. Desde el parque de esta capital veíanse la noche del mismo día las llamas de los incendios producidos por los rebeldes en los caseríos próximos á la Habana denominados Cruz de Piedra y Acuranao.

## 1.500 rebeldes en la Habana

El combate que recientemente ha sostenido el teniente coronel Sr. Zabalza en la provincia de la Habana, ha sido con una partida de 1.500 rebeldes.

Este hecho de armas demuestra que todavía existen en las provincias centrales grandes núcleos de insurrectos.

## Rius Rivera.

Circula en la Habana el rumor de que el cabecilla Rius Rivera, el sucesor de Antonio Maceo en el mando de las fuerzas de Pinar del Río, se propone pasar á la provincia de la Habana.

En la de Pinar del Río, según se dice, le substituirá el cabecilla Mayta Rodríguez.

## Pueblo saqueado.

Los insurrectos entraron noche pasada en el pueblo de Palmas Altas, cerca de Manzanillo.

Saquearon varias tiendas, sin que sus dueños pudieran hacer resistencia.

## Regreso de generales.

Además de los generales cuyos nombres se han citado, se habla del regreso á la Península de otros generales del ejército de Cuba.

## Dinamita.

En San Cristóbal se ha encontrado una bomba de dinamita que afortunadamente no hizo explosión. Tiene 18 centímetros de diámetro y 27 de circunferencia.

## La casi pacificación de las provincias.—Impresiones pesimistas.

Comentando las últimas noticias recibidas de Cuba, escribe en *La Correspondencia* el Sr. Alas:

«Veinte batallones con caballería, artillería é ingenieros han quedado en Pinar del Río para borrar el *casus* que aun se anade oficialmente á las noticias de pacificación de esa provincia, que es una octava parte del territorio total, y que estuvo poblada por más número de peninsulares, relativamente, que ninguna otra de la isla.

Si para mantener casi pacificada una octava parte de la isla, estrecha y por lo tanto más fácilmente vigilada por nuestras columnas, hacen falta veinte batallones, y eso después de haber hecho operar en ella durante dos meses y medio doble fuerza, para proceder lo mismo, y con el mismo casi éxito en toda la isla, hacen falta 160 batallones, y el ejército de Cuba solo cuenta 104. Esto en tiempo de seca; en tiempo de lluvias no se puede calcular la fuerza que demandaría la *casi pacificación*».

No menos pesimista el cronista técnico de *El Liberal*, dice por su parte:

«Ayer mismo, por la mañana, con referencia á cartas de Cuba, decíase que la provincia de Pinar del Río estaba totalmente pacificada y que bastaba tan solo con la Guardia civil y los guerrilleros para mantener en ella el orden.

Desgraciadamente, el ca. le transmitía por la tarde noticias muy distintas.

Casi en el mismo sitio en que los insurrectos hicieron volar un tren hace próximamente dos meses, entre Mangas y Candelaria, produjeron el jueves último una catástrofe semejante, causando como entonces, numerosas víctimas. Y los insurrectos no se limitaron á colocar la bomba, sino que esperaron la llegada del tren, y después de la explosión lo tiraron.

También es sensible que hayan incendiado los rebeldes en la noche del mismo día el poblado de Barrera, próximo á Guanabacoa, y por lo tanto, á la capital de la isla.

Menos sorpresa nos causa el saqueo de las tiendas en Palmas Altas, cerca de Manzanillo, pues ya se sabe que aquel territorio no se ha dado todavía por casi pacificado.

De desear es que estos hechos no se repitan.»

## EL GOBIERNO Y LOS REBELDES

### Gestiones de paz.

Desde Cayo Hueso comunica su corresponsal á *El Imparcial* lo siguiente:

«Los pasajeros que hoy han llegado procedentes de la Habana me dicen que el gobernador general ha comisionado á los antiguos jefes separatistas Márcos García y Spotorno, á fin de que conferencien con Máximo Gomez y demás individuos del llamado gobierno insurrecto.

Esta misión obedece al deseo de que los rebeldes acepten el proyecto de reformas.

Márcos García continúa en la Habana, y se asegura que el próximo lunes marchará á Sancti-Spiritus, después de conferenciar varias veces en Palacio con las primeras autoridades.

Se asegura que á alguna de estas conferencias asistieron también los señores Montoro y Cueto, representantes del partido autonomista.

A estas entrevistas se atribuye la importancia que es de suponer.»

También es de *El Imparcial* este otro telegrama:

«Nueva York 19 de Febrero.—Por un vapor, el *Olinette*, que procedente de Cayo Hueso ha fundado hoy aquí, y con referencia á informaciones de origen cubano, se sabe que se celebró una conferencia secreta en el palacio de la capitania general de la Habana entre el segundo jefe de la Habana, Sr. Palmerola, y varios miembros de los partidos reformista y autonomista.

También se dice que Márcos García es el encargado de presentar á Máximo Gomez las condiciones para un arreglo y ofrecerle alguna cantidad para que acepte las reformas.»

## FILIPINAS

### El ataque á Cavite.

El corresponsal especial del *New York Herald* en Manila, telegrafía diciendo que en breve atacarán á los rebeldes de Cavite las fuerzas españolas.

El corresponsal dice que el capitán general le ha invitado á que le acompañe en el Estado Mayor.

Según él, los rebeldes están activando sus operaciones, y ocurren escaramuzas diariamente.

### Alzamiento en la Paz.

El mismo corresponsal dice que se tiene noticia de un alzamiento en la Paz, provincia de Talac.

Nada se sabe de los españoles residentes en aquel pueblo.

También se desconoce en Manila la suerte de los ocho guardias civiles de aquel puesto, aunque se supone que se han unido probablemente á los rebeldes.

### Correo de Filipinas.

Procedente de Manila llegó ayer á Barcelona el trasatlántico *San Fernando*, conduciendo 80 pasajeros y la correspondencia pública.

Los pasajeros dicen que creen que para el mes de Abril estará dominada la insurrección.

Acerca de la toma de Cavite, dicen que la operación costará á nuestro ejército más de mil bajas.

Añaden los pasajeros que el fusilamiento de Rizal produjo gran estupor entre los indígenas.

Entre el pasaje figuran los tenientes D. Francisco Suarez, D. Manuel Valdés y D. Ignacio Crespo.

## La nueva ópera de Mascagni.

La nueva ópera japonesa de Mascagni *Iride*, está completamente terminada.

La artista Alma Dalma, que ha de crear en América el papel de protagonista pública en el *Berliner Tagblatt* un interesante artículo sobre la nueva obra, que, según ella dice, supera, bajo muchos aspectos, á *Cavalleria rusticana*.

El asunto del libro es como sigue: *Iride* es una doncella japonesa pura é inocente, que vive muy retirada, en compañía de su padre, que es ciego. Toda su vida es un sueño de felicidad. La muchacha canta siempre, y el padre, considerándose dichoso con tal hija, olvida su desgracia.

Un príncipe japonés ve á *Iride*, la oye cantar, se enamora de ella locamente, y ayudado por sus servidores la roba durante la ausencia de su padre.

Esta escena es altamente dramática, y el aria que canta la protagonista constituye el éxito del acto.

La escena termina con el regreso del padre, que encuentra su casa vacía y desierta, y llama desesperadamente á su hija.

El segundo acto está lleno de luz y de color. La escena pasa en uno de los teatros más alegres de Tokio. El interior del teatro está ricamente decorado, y se va llenando de gente que acude al espectáculo. Entre los espectadores halláase *Iride*, acompañada del príncipe.

Comienza el concierto y la protagonista, invitada á cantar, entona un aria que produce extraordinario efecto en el auditorio.

De pronto entra el padre, el cual reconoce por la voz á su hija, y la maldice.

En el tercer acto, *Iride*, que no puede vivir después de la maldición del padre, muere, presa de horribles angustias.

Su sueño de ventura ha terminado, quedando tan solo en pie la triste realidad de las cosas.

## LA INFANTA

### MARÍA LUISA FERNANDA.

El estado de la ilustre dama sigue, desgraciadamente, siendo muy grave.

El parte oficial que publica la *Gaceta* de hoy dice así:

«Excmo. Sr.: El jefe de la casa de su alteza real la Infanta doña María Luisa Fernanda, duquesa viuda de Montpensier, me dice, en telegrama de las siete y media de esta noche, que la flaquez intensa que aqueja á S. A. ha remitido algún tanto y se procura evitar sobrevenga mañana el recargo.

El pronóstico continúa siendo de mu-

cha gravedad, disponiéndose la administración de los Santos Sacramentos para mañana, si la madrugada no fuese tranquila.

De orden de S. M. lo comunico á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Palacio 31 de Enero de 1897.—El duque de Medina Sidonia.—Excmo. señor presidente del Consejo de ministros.»

Ayer tarde sufrió la infanta un recargo, llegando la fiebre á 41 grados. El médico Sr. La Rosa, que había visitado entonces á la augusta dama, redactó el siguiente parte:

«Infanta sufre altísimo recargo febril, que hace formar un pronóstico muy grave.»

Después se celebró una consulta de médicos, á la que asistieron los doctores señores La Rosa, D. Ramon de la Sota y D. Gumersindo Marqués.

Los facultativos consideraron que el caso es gravísimo, y que la naturaleza acabada de la infanta hace muy peligroso el mal.

Han aprobado el diagnóstico y el tratamiento seguido y acordado reforzar las prevenciones á fin de evitar que suba la fiebre.

A las cuatro de la tarde llegó á San Telmo la condesa de París. Desde el palacio de Villamanrique fué en coche para no esperar el tren, en el cual no habría llegado hasta por la noche.

Con la ansiedad natural entró en seguimiento en la cámara de la infanta. La escena fué tristísima.

Los alrededores del palacio de San Telmo están siempre llenos de gente, que van á enterarse del estado de la infanta. Las listas se llenan diariamente de firmas.

Todo Sevilla está profundamente apenada por la enfermedad de la caritativa y virtuosa dama.

## El Colegio de huérfanos.

Algunos periódicos han señalado estos días deficiencias que parecen observarse en el Colegio de huérfanos de Guadalupe, y con tal motivo dirigen censuras al digno general Lopez Dominguez.

Estas censuras son de todo punto injustificadas, puesto que recientemente ha visitado el general dicho Colegio á fin de corregir toda deficiencia que en él pudiera haber, y no solo ha tomado ya algunas disposiciones, como la de cambiar el jefe del mismo, sino que estudia además con atención este asunto para que se cumplan del mejor modo posible los fines de tan benéfica institución.

En dicha visita, el Sr. Lopez Dominguez quedó altamente satisfecho de la marcha de la dirección de niñas, que está á cargo de las madres de Caridad; y en la sección de niños encontró, en efecto, algunas deficiencias, pero no de gran importancia, é hijas, en su mayoría, de la escasez de elementos con que el Colegio cuenta.

## Consejo de Instrucción pública

### Dice *El Liberal* de hoy:

«Sorprende, y no es para menos, que la comision permanente del Consejo haya propuesto para presidentes de todos los tribunales de oposiciones á escuelas, precisamente á los consejeros que forman dicha comision. Seis son los tribunales, y seis los consejeros de la permanente, y por tanto, el reparto no ha podido ser más equitativo.»

Suponemos que obedecerá á algun error propuesto tan original, y que el señor ministro ó el señor presidente del Consejo evitarán que la ola se encespe.»

Segun nuestras noticias, la comision permanente del Consejo formuló esa propuesta, merced á una orden del Sr. Conde y Luque; pero advertido este señor de su equivocacion, parece se ha revocado, y en su vista, la comision propondrá otras presidencias que dejen á salvo la delicadeza de todos, pues no es lógico esperar conducta distinta de las dignas personas que la componen.

## LA PESTE BUBONICA

Londres 31.—Las noticias de Bombay dicen que ha cesado casi por completo el comercio de granos en aquella población.

El hambre sigue adquiriendo proporciones verdaderamente aterradoras, especialmente en la población rural.

Marsella 31.—Ate el temor de que se presente en este puerto algun buque con casos sospechosos á bordo, se están adoptando aquí, con la mayor urgencia, medidas sanitarias. En el lazareto de Fionil se instalan estufas recién llegadas de París.

La Junta de Sanidad ha dispuesto que se prohíba de la manera más absoluta toda comunicacion entre Fionil y la población cuando haya en dicho lazareto buques sometidos á cuarentena.

El vapor *Persia*, procedente de Bombay, purgará la cuarentena, adoptándose las más severas medidas con la tripulacion y el cargamento.

## CONCIERTO BENÉFICO.

Nuestro colega *El Imparcial* ha organizado un concierto á beneficio de los soldados heridos de Cuba y Filipinas.

El concierto se verificará el jueves próximo, á las tres de la tarde, en el teatro del Príncipe Alfonso, y tomarán parte la orquesta de la Sociedad de Conciertos

que será dirigida por el maestro Gimenez; el eminente pianista Sr. Malats y el violinista Sr. Figueredo.

Los precios de las localidades para este concierto son los mismos que la Sociedad tiene establecidos en el despacho, por haberse quitado el sobreprecio de contaduría.

Se despachan billetes en el nuevo depósito de la casa Romero, Capellanes, 7, desde hoy, de diez de la mañana á cuatro de la tarde.

Los señores abonados tendrán reservadas sus localidades hasta mañana, á las cuatro de la tarde.

# Por telégrafo.

## EXTERIOR

### Las huelgas.

**Bruselas 31.**—Los periódicos belgas llaman la atención acerca del gran número de huelgas, once nada menos, que han estallado durante el mes último y que comprenden diferentes artes y oficios, no tanto por el número de los obreros huelguistas, como por el espíritu que revelan y que puede originar mayores complicaciones en lo porvenir.

### Los vinos artificiales.

**París 31.**—El ministerio muestra el mayor empeño en que el proyecto de ley sobre los vinos artificiales sea votado en el Senado para poner coto á las defraudaciones que perjudican lo mismo á los viticultores que á los comerciantes de buena fé y al público.

### La cuestión de Oriente.

**Londres 31.**—En vista de que la situación de la isla de Creta parece agravarse, se han dirigido á dicha isla varios buques de guerra extranjeros.

### El Sr. Gladstone.

**París 31.**—El Sr. Gladstone ha sido objeto de una cariñosa recepción por parte de la colonia inglesa de Caen, donde el ilustre anciano se propone permanecer algunos días.

### Cable telegráfico.

**París 31.**—Los periódicos publican sin comentarios un despacho de Tánger haciéndose eco del rumor de que el gobierno francés tiene el propósito de establecer un cable telegráfico entre Tánger y un puerto de Francia.

### Un empréstito.

**Londres 31.**—Un despacho de Constantinopla dice que, á pesar de los embajadores, la Sublime Puerta dará un decreto aprobando las condiciones del empréstito creense de cien mil libras, convenido con un Banco de París.

### Los estudiantes.

**Atenas 31.**—No se ha vuelto á turbar el orden.

Los estudiantes encerrados en la Universidad fueron puestos en libertad, ocupando las tropas el edificio.

El rector insiste en la dimisión.

Pasarán algunos días hasta que puedan abrirse de nuevo las clases.—*Fabra.*

## INTERIOR

### Otro ambulante fugado.

**Sevilla 31.**—Ha desaparecido el ambulante de correos de Carmona con dos pliegos de valores que el mencionado ambulante había recibido.

La Guardia civil ha recibido orden de buscarle, y en esta Administración se forma el oportuno expediente.

### La fiesta nacional.

**Valencia 31.**—En la novillada que se celebraba esta tarde el último toro saltó la barrera, alcanzando en el callejón á un guardia municipal, que ha resultado con la fractura completa de una pierna.

Después del triste accidente el público se arrojó al ruedo, siendo preciso acabar con el toro para evitar nuevas desgracias.

### Precauciones sanitarias.

**Málaga 31.**—El Ayuntamiento ha autorizado á la alcaldía para adoptar las medidas oportunas contra el contagio y la propagación de la peste bubónica. Se organizarán las antiguas Juntas provinciales, y los tenientes alcaldes se reunirán pronto para acordar medidas si la peste llega á presentarse en la costa de África.

Se ha pedido al Instituto Pasteur una cantidad de tubos de suero antibubónico, y se habilitará un local para lazareto.

### ¿Será broma?

**Coruña 31.**—El alcalde de Oleizos, pueblo á 10 kilómetros de esta capital, ha remitido un oficio al gobernador, participándole haberse levantado en aquel término una partida.

Los términos vagos en que comunica el alcalde tal noticia, y el no decir si la partida tiene color político, ha hecho que el suceso se haya tomado aquí en broma.

Creese que se trata de una añagaza del caciquismo para fines particulares.

El gobernador interino, para evitar cualquier atropello, ha enviado á Oleizos un oficial y cuatro parejas de la guardia civil.

### La caña de azúcar.

**Veles Málaga 30.**—Se calcula en un millón las arrobas de caña de azúcar hechas en estos días con motivo del descenso de la temperatura, que ha llegado á marcar el cero en los termómetros.

También ha sufrido grandes pérdidas la cosecha de habichuelas.

### Miseria y hambre.

**Málaga 31.**—Los alcaldes de Alozaina y Campillos han oficiado al gobernador poniendo en su conocimiento el estado efectivo de la clase obrera. Cartas de Ardales anuncian que los trabajadores están sufriendo una crisis espantosa.

Muchos niños y mujeres se hallan impidiendo la caridad pública, y más de doscientos vecinos han emigrado al Brasil.

**Escorial 31.**—Las nevadas copiosas y los rigores de un invierno crudísimo se notan en la clase trabajadora, dejándose sentir la miseria de un modo que aterra, tanto, que en pocos días han sido asaltados

varios transeúntes en la carretera de Santo Domingo á Nájera por algunos trabajadores que merodean por el campo, fingiendo estar ocupados en sus faenas.

A la panadera de Nájera, que no llevaba dinero, le quitaron una carga de pan que conducía á un pueblo inmediato para la venta.

### El temporal.

**San Sebastian 31.**—Se ha desencadenado un furioso temporal. El viento ha derribado varios árboles y arrancado muchas chimeneas.

Se ven algunos miradores destruidos y algunos faroles por el suelo.

Varias personas han sido arrastradas por el viento. Esto ha motivado algunas desgracias personales, aunque por fortuna no de gravedad.

Los vapores han suspendido su salida.

**Tarragona 31.**—Hoy al medio día se ha desencadenado un violento huracán.

Hubo necesidad de reforzar las amarras de los buques anclados en el puerto, para evitar que choquen contra el muelle.

No hay por fortuna que lamentar ninguna desgracia personal.

## BARCO PORTA-CABOS

### de salvamento.

La revista *The Times*, de Filadelfia, anuncia la construcción de un nuevo modelo de barco destinado á establecer una comunicación pronta y fácil entre una embarcación en peligro y la costa próxima.

Hasta ahora la operación es cosa difícil cuando el temporal arrecia, y las sociedades de salvamento tienen por fuerza que limitarse á lanzar al buque naufragado un cabo por medio de cohetes; y aun, á veces, el huracán impide este recurso, teniendo las gentes de la orilla que resignarse á contemplar, cruzados de brazos, la agonía de sus semejantes.

Para evitar esta dolorosa inacción y para hacer siempre posible el envío de un cable de socorro, se ha imaginado la construcción del barco eléctrico que nos ocupa. Sus inventores se habían propuesto al principio que el barco llevase únicamente el curso de los experimentos vieron que su aparato podía prestar servicios más completos, y modificaron su construcción interior de modo que fuese posible transportar salvadores y naufragos.

El barco porta-cabos presenta exteriormente el aspecto de un torpedo Whitehead. Uno de sus extremos es agudo, y el otro lleva una hélice y un timón; además, cerca del extremo anterior, y á ambos costados, lleva ruedas de paletas que sirven para ayudar á la acción del propulsor y para dar estabilidad al aparato.

El porta-cabos se coloca en tierra ó se suspende de pescantes de una embarcación mayor. Se utiliza para la locomoción un motor cualquiera, preferentemente eléctrico, y en este caso la electricidad se obtiene de una batería de acumuladores dispuesta en el interior del casco y en comunicación con los motores de la hélice y de las ruedas laterales.

Forman el timón dos paletas perpendiculares entre sí, que permiten dirigir con facilidad el barco lo mismo á flor de agua que dentro de ella en el caso en que zozobrase.

En lo interior de la popa, y arrollado á un gran carrete, va un cable muy largo y resistente, uno de cuyos extremos queda amarrado en tierra ó en el buque que le lanza, y pasando por una abertura del casco del porta-cabos, va desarrollándose á medida que avanza éste, y cuando llega al costado del buque naufragado establece la comunicación deseada.

En la parte interior del aparato, ó como si dijéramos en su quilla, va un ancla en forma de garra, dispuesta de modo que cado y se dobla hácia atrás, escondiendo los garfios; pero no cede en el sentido opuesto.

El objeto de esta pieza es el de impedir que cuando, por ejemplo, lanza un buque á la costa el aparato, sea éste rechazado á alta mar por el viento; por las olas ó la resaca cuando llegue á pequeñas profundidades. En efecto; la especie de ancla arriba indicada se clava en las rocas ó en la arena si el porta-cabos tiende á retroceder, y se pliega contra el casco para no impedir el avance.

Para facilitar más aún el arribo á la costa, las paletas de las ruedas están afiladas y ligeramente encorvadas de modo que hagan presa en la arena ó puedan girar hasta éñ muy poca agua.

Toda la maquinaria va instalada á proa, á fin de dejar á popa el espacio suficiente para cierto número de personas.

Con el fin de que pueda observarse la posición del porta-cabos durante la noche, lleva una luz delante, que puede ser una lámpara eléctrica si es de este género el motor.

Sus escotillas cierran herméticamente, de modo que puede afrontar los temporales más deshechos. Y en el caso de que girase sobre sí mismo, los tripulantes rodarian en lo interior con más ó menos violencia; pero este movimiento no interrumpiría la marcha, porque la forma del timón, la disposición de las ruedas y la forma del casco permiten, como queda dicho, el gobierno del barco aun sumergido por entero.

La fuerza motriz puede suministrarse también desde la orilla ó desde el buque, haciendo conductor el mismo cable de socorro.

El porta-cabos es, en suma, un aparato de salvamento que podrá prestar valiosos servicios si en experimentos repetidos comprueba la eficacia de las ventajas que ofrece.

## LA GACETA

Publica la de hoy las disposiciones siguientes:

### Presidencia.

Resolviendo tres competencias suscitadas entre la Administración civil y la autoridad judicial.

### Ultramar.

Los decretos firmados últimamente por la Reina, los cuales publicamos el viernes.

## Gobernación.

Dictando reglas para la tramitación y resolución de los expedientes de excepciones é inclusiones del servicio militar.

## LOS TEATROS

### Real.

Anoche fué cantada en el régio coliseo la ópera de Gounod *Fausto*.

La señorita Fons tuvo momentos felices, igualmente que el Sr. Stampanon, aunque á ambos se les notaba gran cantidad de miedo.

Los Sres. Sanmarco y Navarrini obtuvieron muchos aplausos, así como la orquesta que fué dirigida por el maestro Urrutia.

La señorita Labin hizo su corto papel discretamente.

Los coros bien.

### Colon.

Ayer tarde se estrenó en este teatro-circo un drama en tres actos, titulado *Carlos el Ciego*.

La obra, escrita sin pretensiones de ningún género, tiene escenas dramáticas de gran novedad, y el interés del espectador no decae un solo momento.

Tiene, además, *Carlos el Ciego* una verificación correcta y pensamientos muy felices, que hicieron prorumpir en aplausos al numeroso público que llenaba el amplio circo.

Al terminar la obra se presentó en escena el autor, Sr. Santana (D. Vicente) cinco ó seis veces, recibiendo grandes aplausos.

En la ejecución se distinguieron las señoras Cayre y Vargas, y los Sres. Rodríguez (D. Hipólito), Soto, Casanova y Anello.

### Lara.

Mañana, á las cuatro y media, se pondrán en escena en este teatro las aplaudidas obras tituladas *Venta de Baños*, *La criatura*, *Las tres rosas*, *Oratoria fin de siglo*, y primera por la tarde de *Casa de nobios*.

El miércoles, beneficio de doña Balbina Valverde con las siguientes funciones:

- 1.ª *Venta de Baños* y *Un almuerzo á la italiana*.
- 2.ª Estreno de *Mamá Trini*.
- 3.ª *La última carta* y *En plena luna de miel*.
- 4.ª *I dilettanti*.

## AL MENUDEO

Ayer volvieron á visitar al ministro de la Guerra los subalternos filipinos, para hacer presente sus deseos de que se los destinase nuevamente á Filipinas, en vez de Cuba, á cuya isla han sido destinados; pero parece que en breve marcharán á la gran Antilla.

Se encuentran vacantes los obispados de Jaen, Sigüenza y Avila.

Hoy se ha encargado el general Augustin del mando del sexto cuerpo de ejército, y es probable que venga unos días á Madrid.

### Cacería en La Flamenca.

Tuvo lugar esta cacería el viernes y sábado, concurriendo, á más del marqués de la Mina, su sobrino el duque de Huéscar, primogénito de los duques de Alba, el conde de San Roman, los marqueses de Santa María de Silvela, Ivanrey, Torrecilla, Villamayor y Santillana, el baron de Horteiga y los Sres. Bañer (D. Gustavo), Udaeta (D. Santiago) y Lopetegui.

A pesar del mal tiempo, se cobraron 84 perdices, 12 conejos y 14 liebres.

### Comisión vallisoletana.

La comisión del Ayuntamiento de Valladolid que se encuentra en Madrid ha ofrecido al gobierno un edificio de excelentes condiciones para instalación de la Escuela Normal, con objeto de que el que ocupa hoy dicha Escuela pueda ser destinado al Depósito de sementales.

Ha solicitado también dicha comisión que sea declarado monumento nacional el histórico templo de Nuestra Señora de la Antigua.

Parece que en ambas cosas alcanzarán buen éxito las gestiones de la comisión.

### Revista nueva.

El primer número de la *Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos*, es verdaderamente notable. Contiene unas cartas de Felipe III á su hija doña Ana, reina de Francia, que publica con un comentario el conocido académico señor Rodríguez Villa; una curiosa *Relacion* de lo acaecido á nuestra armada invencible; un erudito trabajo del Sr. Paz y Méla, sobre la Biblioteca del conde de Haro, que se conserva en la Biblioteca Nacional; un artículo sobre *Estampas españolas del siglo XV*, por el Sr. Barcia, y otro sobre los progresos de la arqueología en el pasado año, por el Sr. Melida.

Esta *Revista*, que de un modo tan lucido emprende su camino, está, sin duda, llamada á prestar poderoso auxilio á los investigadores de los asuntos históricos, publicando los preciosos documentos que se conservan en nuestros Archivos, y dando á conocer las riquezas de nuestras Bibliotecas y Museos.

En España se dejaba sentir la falta de una realización de esta índole, que nadie podía realizar mejor que el Cuerpo facultativo que custodia los indicados tesoros.

### El Cristo del Gran Poder.

Leemos en *El Porvenir* de Sevilla:

«Las obras de decorado de la capilla del Señor del Gran Poder, tocan á su término. El magnífico altar mayor, que ha sido construido en los talleres del señor Rossi, bajo la dirección del ilustre Gonzalo Bilbao, está concluido.

Un opulento americano, que tiene gran devoción á la hermosa imagen, ha donado á la Hermandad que sostiene el culto de aquella, dos corazones de oro de gran tamaño, y una fervorosa devota ha regalado también una colección de magníficas esmeraldas, para que con ambas cosas se construyan unas magníficas potencias.

Otro hermano regalará el terciopelo y el damasco que han de servir para tapizar las paredes de la capilla, que se abrirá al culto á fines de Marzo, celebrándose una solemne función.»

### Un Sucesi español.

Dicen del Puerto de Santa María que existe actualmente en la calle de San Sebastián una jóven que hace treinta días no come ni toma ninguna clase de bebida, ha sido visitada por determinadas personas las cuales no han podido disuadirla de su propósito.

Parece que la jóven se encuentra en un estado completo de monomanía; no habla con ninguno de su familia, y se solamente con una anciana que vive en la misma casa.

### Círculo carlista.

Anoche se reunió en junta general el Círculo tradicionalista de Madrid para aprobar las cuentas del año último y dar posesión á la nueva junta directiva.

El nuevo presidente, señor conde de Casasola, pronunció breves frases para dar las gracias por su elección.

Ha fallecido la señora doña Josefa Martínez de Montesa, madre de nuestro querido compañero en la prensa el redactor del *Heraldo* D. Ramon Peris, á quien acompañamos en su legítimo dolor por tan sensible pérdida.

### Ateneo.

Anoche se celebró una brillante velada musical en el Ateneo.

La señora doña Isabel Echevarría ejecutó al piano con gran maestría y sentimiento varias obras de los más inspirados compositores.

A instancias de la concurrencia tuvo que repetir la señora Echevarría varias piezas, obteniendo muchos y entusiastas aplausos.

### Sociedad de Escritores y Artistas.

En la junta general celebrada anoche, bajo la presidencia del Sr. Nuñez de Arce, por la Asociación de Escritores y Artistas, se aprobaron la Memoria y cuentas correspondientes al año anterior, siendo elegidos para la mitad de la Junta, sometida á votación, los Sres. Breton, vicepresidente primero; Puebla, vicepresidente segundo; Zozaya, contador; Nombela, Osorio, Palacio, Guerra, Martín Riesco, Fernandez Caballero y Florez Hernandez, vocales, y Cuenca y Comba, secretarios.

### Entierro.

Ayer tarde se verificó el entierro del cadáver del hijo de los marqueses de Vistabella, D. Carlos Barrios, fallecido en el Colegio de Chamartín.

Presidieron el duelo dos padres Jesuitas, el Sr. Bethencourt, el ministro de Guatemala, Sr. Carrera, y los señores Roda.

Asistieron al entierro, entre otras muchas personas, los generales Primo de Rivera y Montes Sierra; duque de Vistahermosa; marqueses de Mochales, Ivanrey, Alava y Valdeiglesias; condes de Tilly y de la Corzana; Sres. Grilo, Palacio (D. Manuel), Nieto, Escalera, conde de Caudilla, Conde y Luque, Nuñez de Prado, Beltran de Lis, Revuella, Guerra y Travesedo, marqués de Aguilar de Campóo, Baldelli; Búrgos (D. Javier), marqués de Figueroa, Heredia, Gomez Pizarro, Agrela (D. M.), Pardo (D. Alfonso), Roca de Togores y marqués de Barzanallana.

La marquesa de Vistabella que, al llegar á Barcelona, recibió la noticia de la muerte de su hijo, se encuentra enferma, y por esa circunstancia no ha podido continuar su viaje á Madrid.

### Círculo Industrial.

Anoche celebró su Junta general para dar cuenta de la Memoria de gastos generales de la Sociedad durante el año de 1896, siendo aprobada por unanimidad; después se procedió á la elección de los cargos vacantes y que por sorteo les correspondía salir, habiendo elegido los señores siguientes:

Vicepresidentes.—D. Germau Ortega y Mata D. Eduardo Estelat y D. Eduardo G. Lombard.

Vocales.—D. Ricardo Rubio, D. Juan Coll, D. Miguel Carranza, D. José María Amaré, D. Manuel Ucha, D. Bonifacio Coredera, D. Segundo Santa Bárbara, don Adrian Bayard, D. Joaquin Rodriguez, D. Matias Lopez Nieto, D. Pedro Fernandez Puig y D. Antonio Vallejo Estribera.

Secretario tercero bibliotecario.—Don Juan P. Cuartero.

### Toma de hábito.

En el próximo mes de Febrero tomarán el hábito, según dice un periódico, siete señoritas en el convento de Comendadoras de Santiago de esta corte.

Los hijos de nuestro estimado amigo el señor conde de Romanones siguen enfermos de algun cuidado. El estado de uno de ellos, sobre todo, despertó ayer serias inquietudes.

Hoy, afortunadamente, encontrábase los enfermitos algo mejorados.

Mañana, día de la *Comendalaria*, no habrá capilla pública en Palacio.

### Comedor de la Caridad.

En el Comedor de la Caridad, establecido en el Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazon de Jesús, fueron socorridas ayer 1.493 personas.

### El orfeón de obreros de San José.

En el salón del Conservatorio se verificará mañana, á las cinco de la tarde, un concierto para que se presente al público el orfeón del Círculo Católico de Obreros de San José.

Patrocina dicha fiesta las señoras condesas de Pinohermoso y Revillagigedo, duquesa de Sotomayor y marquesa de los Vélez.

Los fuertes temporales del Cantábrico han socavado en San Sebastian el segundo tajamar de la Zurrriola, temiéndose que caiga al agua toda la parte que aún se sostiene adherida al sitio del mullon.

### La emigración.

Telegrafian desde Marin que aún continúan en aquel puerto los embarques clandestinos de individuos que, careciendo de toda clase de documentación, salen diariamente con dirección á la América del Sur.

### La señora Pardo Bazán.

La señora Pardo Bazán, molestanda por una riquerona con que ya luchaba el lunes pasado al dar su segunda lección de literatura francesa contemporánea en la cátedra de estudios superiores del Ateneo, se ha visto precisada á suspender la que debía explicar hoy, trasladándola

para el lunes de la próxima semana á la hora de costumbre.

## DE POLO Á POLO

### Servida por señoritas.

Dice el *Diario de Cádiz*:

«Desde el 15 de Mayo de este año hasta el 1.º de Octubre, se celebrará en Estokolmo una exposición que está llamada á ser muy visitada, en la cual una casa importante va á establecer una bodega en la que lindísimas señoritas suecas vestidas con trajes al estilo del siglo XV, servirán vinos españoles en copas.

Dicha casa desearía también que una dos jóvenes españolas figurasen al lado de aquellas, pudiendo dirigirse las que soliciten dichas colocaciones al consulado de Suecia y Noruega en Cádiz.

Es condición precisa que sean jóvenes bonitas y de buena conducta, y serán tratadas con las debidas consideraciones, como igualmente las personas de familia que les acompañen.

En dicha época del año la temperatura allí es, con poca diferencia, la de Cádiz, y como los jefes de la casa hablan español, el viaje resultaría agradable y provechoso para las jóvenes españolas que se decidan á emprenderlo.»

### Contra los borrachos.

En ciertos días caen tantos borrachos en las calles de Londres, que la policía sabe dónde meterlos.

Con este motivo, los adversarios del cohoismo acaban de proponer una curiosa medida.

Piden que todo borracho sea llevado á su casa en carruaje, á expensas del tabernero que le haya servido la última copa.

La medida no sería mala, pero resulta desde luego impracticable, porque difícilmente podrá un borracho, á quien hay que recoger como si fuera un fardo, declarar quién fué el tabernero que le sirvió el último vaso.

### Puente de algodón.

No se concibe bien que pueda hacerse un puente de algodón, y sin embargo, esto se ha realizado en Zwickau.

Los propietarios de una fábrica de hilados se vieron obligados á reemplazar la caldera por una nueva que pesaba 28.000 kilogramos. Ya en la estación la caldera, había que transportarla á la fábrica, situada al otro lado de un riachuelo, llamado Mudle, y se observó que el único puente que establecía la comunicación entre ambas orillas era demasiado débil para soportar semejante peso.

Entonces se concibió la idea de hacer uno provisional y para el solo objeto de pasar la caldera. Al efecto se recurrió á las pacas de algodón que llegan muy prensadas y sujetas con flejes de hierro.

Se hicieron dos pilas de pacas una á cada lado del riachuelo, sujetándolas con barras de hierro; se tendieron de un lado á otro vigas de madera que apoyaban sus extremos sobre las pilasstrás ó estribos de algodón, y quedó construido el puente por el cual y sobre rodillos de madera se pudo pasar con facilidad la caldera.

Hecho esto se deshizo el puente, recogiendo los materiales que de otra suerte corrían peligro de desaparecer.

Y hé aquí como una materia que parece tan poco resistente como el algodón, sirvió para formar la parte principal de un puente por el cual había de pasar una mole de 11 metros de larga y 2-50 metros de diámetro, que pesaba 28.000 kilogramos.

### Aventuras de un príncipe.

Hace unos días, el príncipe Cristian, de Dinamarca, hijo primogénito del príncipe heredero, al volver de unas manifiestas, entró en una casa de campo para pedir un refresco.

La campesina, no conociendo al príncipe, le invitó á probar una fruta de sarten que acababa de hacer. El príncipe aceptó, pero cuando antes de marchar quiso dar una moneda de plata á la campesina, ésta se negó á aceptarla, y dando en el hombro á su huésped, le dijo:—Déjale, jóven, eres soldado, y yo sé que á los soldados no les sobra el dinero.

### La isla de Robinson.

El capitán Slocum, que salió de Boston en una pequeña embarcación, con objeto de dar la vuelta al mundo, zarpó de Valparaiso, y desmiente la noticia dada hace tiempo, relativa á la desaparición de la isla Juan Fernandez, conocida en todo el mundo por haberla hecho centro de su famosa novela el escritor De Foe, al relatar las aventuras de Robinson Crusoe, que vivió allí varios años.

Segun dice el capitán, en el mismo Valparaiso se creía ser cierto el hecho, más él asegura que visitó la isla, donde se encuentran establecidas treinta y cinco familias.

Segun cuenta, los rumores del hundimiento se deben á un patron que habiéndose dirigido con su buque á aprovisionar á aquellos habitantes, pasó revista al cargamento de licores que llevaba, con tanta escrupulosidad, que perdió la brújula por completo, y fué á parar lejos del punto de destino.

Después de vagar sin concierto algunos días, regresó hácia la costa, y por señas tomadas en esta, logró remontarse penosamente hasta Valparaiso, donde para excusar su conducta inventó la historia que corrió por todas partes.

### Hombres de peso.</

# EDICION DE LA NOCHE

## NOTICIAS DE CUBA

Telegrama oficial.

### El general en jefe.—La insurrección en Santa Clara.—Encuentros.

Habana 31 de Enero de 1897. —Madrid 1.º de Febrero de 1897 (á las 6.39 m.).—General en jefe, desde Cruces, dice á sus señores:

«El 29 llegué á Cruces con las columnas que llevo á mis inmediatas órdenes. La central lleva conmigo el itinerario mismo por el que se hizo la invasión el año pasado, convencíndome de que hasta línea Sagua Cienfuegos hay muy poco que hacer en provincia Santa Clara. Organizaré fuerzas propias de la provincia y seguiré avanzando en busca de Gomez ú otros cabecillas que parecen estar alrededor Spiritus, ríos Tuinicú, Zaza Jatibonico.»

Columna Soria batió partida Aguilas camino Santa Clara Baez; cogió 14 muertos, 43 caballos y 50 reses. Guerrilla Manicaragua batió enemigo, hizo bajas; un herido.—Ahumada.

### Weyler en Las Villas.

El Sr. Cánovas, desde Palacio se trasladó á la Presidencia, donde dijo á uno de nuestros redactores que no se tenía confirmación de las noticias publicadas por la prensa de la mañana, relativas á la voladura de un tren en Pinar del Río, diciendo de notar que cuando estaba despachando con S. M. la Reina, ha recibido copia de dos telegramas, uno del general Weyler participando su salida para Las Villas, y otro del general Ahumada, relativo á operaciones de escasa importancia.

### El general Blanco.

El general Blanco ha solicitado del ministro de la Guerra que se le autorice para fijar su residencia en Madrid. Ayer, á las seis de la tarde, estuvo en Palacio con objeto de ofrecer sus respetos á S. M. la Reina.

La conferencia terminó á las ocho menos cuarto. Hoy ha almorzado en compañía de su ilustre amigo el general Martínez Campos, y esta tarde ha visitado al ministro de la Guerra.

El general Blanco estuvo ayer en casa del Sr. Sagasta, donde dejó su tarjeta y expresó el deseo de que no dejaran de entregarla al jefe del partido liberal.

### El Sanatorio de la Cruz Roja.

El ministro de la Guerra ha visitado hoy el Sanatorio de la Cruz Roja, y ha quedado sumamente satisfecho de la organización del mismo y de las condiciones en que los soldados se encuentran.

El general Azcárraga habló con todos los enfermos y heridos, haciendo á éstos preguntas respecto á las acciones en que tomaron parte, llamándole la atención las condiciones en que algunos de estos heridos se encuentran.

Hay un soldado que ha quedado inútil á consecuencia de un balazo que recibió de un compañero, á quien involuntariamente se le disparó el fusil, y sin embargo, por no haber sido herido en acción de guerra, no viene propuesto para recompensa alguna.

El Sr. Azcárraga estima que esto no es justo, y que también merecen recompensa estos pobres soldados que quedan inútiles en el servicio de la patria, y se propone instruir expediente para que al referido soldado y á cuantos se encuentran en iguales condiciones se les concedan las recompensas que sean justas.

### Telegramas de la tarde.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

#### Tranquilidad.

Paris 1.º.—El Libro Amarillo referente á los asuntos de Oriente, se publicará hácia el día 12 del corriente mes. Un despacho de la Canea, dirigido á varios periódicos, dice que en Creta se ha restablecido la tranquilidad en virtud de las energías medidas adoptadas al efecto.

Cinco malhechores han sido detenidos y entregados á las autoridades.

#### Los derviches.

El Cairo 31 (recibido el 1.º).—Un correo llegado de Debeh da cuenta de que los derviches arrasaron el pueblo de Ombeille, á 50 millas Sur del desierto.

#### Aniversario.

Lisboa 1.º.—En Oporto se ha verificado la inauguración del mausoleo consagrado á las víctimas del pronunciamiento de 81 de Enero de 1831.

No se pronunciaron en dicho acto discursos.

La tumba del publicista Rodrigues Freitas quedó cubierta de flores. Completa tranquilidad.

#### Lo de Oriente.

Constantinopla 31 (recibido el 1.º).—Los embajadores de las potencias en su reunión de ayer discutieron las medidas que eventualmente han de adoptarse en el caso de que el Sultán no acepte la nota colectiva que le será presentada inmediatamente.

#### Sesion tumultuosa.

Budapesth 31 (recibido el 1.º).—Con motivo de haber dado lectura en la Cámara de diputados el baron Bauffy, presidente del Consejo de ministros, á una carta del representante Sr. Blaskowios al Sr. Molnar, éste ha presentado una querrela por violación del secreto de la correspondencia. La última parte de la sesión de la Cámara ha sido en extremo tumultuosa.—Fabra.

## MOTIN EN ARANJUEZ

A la una de esta tarde se ha recibido en el Gobierno civil un telegrama del alcalde de Aranjuez, manifestando que se había amotinado parte del pueblo, protestando de la subida en el precio del pan.

Los amotinados se situaron con banderas en que se leía abajo los consumos frente al Ayuntamiento, apedreándole y rompiendo todos los cristales.

El alcalde y varios concejales que estaban dentro del local, mandaron cerrar las puertas, y según manifestación de dicha autoridad, á las tres de la tarde continuaban sitiados sin poder salir.

Poco después ha recibido el señor conde de Peña-Ramiro otro telegrama en que se le dice que la autoridad civil había resignado el mando en el gobernador militar, que es el coronel del regimiento de Montesa, de guarnición en aquel pueblo.

El gobernador, así que recibió el primer telegrama, dispuso que salieran para Aranjuez, en el tren de las cuatro y treinta minutos de la tarde, 40 guardias del cuerpo de Seguridad y una sección de la Guardia civil.

Los amotinados son en su mayoría mujeres y niños, y se cree que será dominado el motin sin más consecuencias.

## LA SEÑORA DE SAGASTA.

Con diferentes alternativas, continúa en estado de suma gravedad.

De vez en cuando sufre ataques que borran el efecto de impresiones optimistas. Muchos amigos del Sr. Sagasta han deseado verle, pero como casi siempre se encuentra en la alcoba de su esposa, le ha sido imposible recibirlos.

La Reina se interesa vivamente por la salud de la enferma.

Entre las diferentes personas que han deseado hoy expresar su sentimiento al Sr. Sagasta, se encuentran el general Blanco y el marqués de Apezteguía, quienes, por las razones indicadas, no han podido verle.

## MÉDICOS DE BAÑOS.

Bajo la presidencia del subsecretario del ministerio de la Gobernación, señor marqués del Vadillo, se ha reunido esta tarde el Consejo de Sanidad para proveer el concurso de plazas de médicos de baños, habiendo dado el resultado siguiente:

#### Numerarios.

- D. Gabriel Calvo, á Montbuy.
- D. Justo Jimenez de Pedro, á Puente Viejo.
- D. Balbino Quesada, á Sobron y Soportilla.
- D. Joaquin Eduardo Garrucharri, á Panticosa.
- D. Aurelio Enriquez y Gonzalez, á Costona.
- D. Manuel Millaruelo, á Betelú.
- D. Clodomiro Andrés, á La Puda.
- D. César García Teresa, á Elorrio.
- D. Fortunato Escrivano, á Carballo.
- D. Mariano Viejo, á Jaraba.
- D. Domingo Fernandez Campa, á Santa Teresa de Avila.
- D. Eduardo Brabo, á Larrauri.
- D. Ramon Amigó, á San Adrian.
- D. Luciano Coumel, á Verin.
- D. Ubaldo Castelió, á Escoriaza.
- D. Joaquin María Alexandre, á Cucho.
- D. Enrique Pratozi, á Cortezubi.
- D. José Barrientos, á Graena.
- D. Benito Menagorri, á Zujar.
- D. Remigio Rodriguez, á Grávalos.
- D. José Morales, á Santa Maria de Guabacoa (Cuba).
- D. Ramon Galado, á Caidas de Bohí.
- D. Ciriacó Ginar, á Fuente Podrida.
- D. Manuel Martinez, á Arzeijo.
- D. Diego Gonzalez, á Calzadilla del Campo.

#### Supernumerarios.

- D. Salustiano Fernandez, á Benimarfull.
- D. Francisco Aguilar, á Otentiente.
- D. Miguel Peña, á Jabalcuz.
- D. Pedro Tollo, á La Malalá.
- D. Cándido Vayés, á Tona.
- D. Aurelio García, á Caidas de Estrach.
- D. José Folla, á Calabor.
- D. Arturo Daza, á San Juan de los Campos.

## EL SR. ORTI Y BRULL.

Una rápida enfermedad ha ocasionado la muerte á nuestro muy estimado amigo D. Vicente Orti y Brull, inspector del Banco de España y antiguo periodista.

Era persona de gran cultura y erudición, y su bellísimo carácter le había granjeado generales simpatías.

A la afilida familia enviamos nuestro sentido pésame.

## Los autores dramáticos.

Una comisión de autores dramáticos, presidida por el Sr. Echegaray, ha visitado esta tarde al ministro de la Gobernación, para presentarle una exposición lamentándose de la conducta seguida por las autoridades de San Sebastian y Mahon, al prohibir se representen obras teatrales que en nada atentan á la moral ni á las buenas costumbres, y que ha aplaudido el público de Madrid.

El Sr. Cos Gayon contestó á los comisionados que, con respecto al primero de dichos puntos, el Ayuntamiento de la capital donostiarra era propietario del edificio destinado á teatro, y en el arrendamiento hecho á la empresa consta como cláusula que solo se han de poner en escena las obras que á la corporación municipal le parezcan convenientes.

Ofreció estudiar el asunto y hacer por su parte lo posible por complacerlos. En cuanto á Mahon, según noticias recibidas de aquellas autoridades, resulta inexacto que se hayan pasado trabas á las empresas.

## Firma de Gracia y Justicia.

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy á la firma de S. M. un decreto creando un nuevo juzgado en Almagro (Ciudad-Real).

Después de despachar con la Reina, el conde de Tejada de Valdosa se dirigió á visitar al general Blanco.

## Propuesta de recompensas.

No es exacto, como han dicho algunos periódicos, que entre las 99 propuestas de recompensas llegadas en este último correo, se encuentre la formulada por la acción de Punta Brava, en que fué muerto Maceo.

El general Martínez Campos y el gobierno.

Dijo La Epoca que en el caso de ser relevado el general Weyler, el candidato del ministro de la Guerra para reemplazarlo era el general Martínez Campos; pero no sabemos que habrá pasado después, ó si á La Epoca se le fué un poco la pluma, porque en las regiones oficiales hay gran empeño en decir ahora que el general Azcárraga no ha pronunciado su voto en ningún sentido, ni cree que deba hacerlo porque carecería ahora de oportunidad.

## El marqués de Apezteguía.

El marqués de Apezteguía visitó ayer á última hora al Sr. Romero Robledo, con quien celebró una larga conferencia, cambiando impresiones sobre el problema cubano.

## El cuarto militar de la Reina.

Dáse como muy probable que en la presente semana firmará S. M. la Reina el decreto nombrando jefe de su cuarto militar al teniente general D. Rafael Correa, que ocupa la Capitanía general de Ceuta.

## La recaudación.

Según datos oficiales la recaudación obtenida durante el pasado mes de Enero arroja un aumento, con relación á lo recaudado en igual mes del año anterior, de 1.550.241 pesetas, de las cuales corresponden 1.314.192 á la renta de Aduanas.

## La partida de Oieizos.

En el ministerio de la Gobernación no se han recibido noticias respecto á la partida que se supone levantada en armas en Oieizos (la Coruña), y de que nos ocupamos por separado.

Se desconoce el carácter de esta partida; pero en nuestra opinión, seguramente no tendrá carácter político.

## La peste bubónica.

A las cuatro y media de la tarde se ha reunido el Consejo de Sanidad para discutir el dictamen dado por la ponencia nombrada para el estudio de la reforma de la ley de Sanidad.

Ha habido bastante discusión, y los consejeros continuaban reunidos á las seis y media de la tarde.

El general Blanco ha mudado su residencia al Hotel de Roma, donde permanecerá hasta que encuentre casa.

## El reglamento del Banco.

Una comisión del Banco de España ha conferenciado esta tarde con el ministro de Hacienda, sobre la reforma del reglamento de aquel establecimiento de crédito.

## Temporal en Palma.

Palma 1.º (11:30 mañana).

Ha calmado el furioso huracán desencadenado en esta población durante la tarde y noche últimas, y que ha causado considerables destrozos, principalmente en el arbolado.—Mencheta.

## Buque incendiado.

San Sebastian 1.º (11:30 mañana).

En este momento ha hecho explosión el barco de vela denominado San Ignacio de Loyola, que se hallaba fondeado en la bahía de Pasajes.

Procede de Philadelphia y trae cargamento de petróleo.

## El buque se ha incendiado.

En la tripulación han ocurrido desgracias.—Mencheta.

## Vapores correos.

Manila 1.º.—Ayer domingo llegó á este puerto, procedente de Singapoor, el vapor correo Isla de Panay, de la Compañía Trasatlántica.

Colombo 1.º.—Ha salido de aquí con rumbo á Aden el vapor-correo Montevideo, de la Compañía Trasatlántica.

La infanta Luisa Fernanda.—El calado del Guadalquivir.

Sevilla 1.º (1 tarde).—Continúa la gravedad de la infanta Luisa Fernanda.

El último sondaje hecho en el Guadalquivir acusa un calado de 22 piés.—Mencheta.

## Balance del Día.

Los telegramas de los correspondientes de la Habana acusan algunos sucesos poco agradables; pero caso de ser exactos, no debe dárseles importancia el general Weyler, porque en su telegrama de hoy ni siquiera habla de la voladura del tren en Pinar del Río.

Es un telegrama, por el contrario, placido, optimista y de color de rosa.

Con las columnas que lleva á sus órdenes (18 ó 20.000 hombres, según han dicho los correspondientes), sigue camino de Las Villas, por etapas, por cierto, muy lentas, en busca de Máximo Gomez, sin encontrar vestigios de complicación.

El gobierno se atiene á estos informes y recusa lo que dicen los correspondientes, y además afirma que no tiene la menor noticia de las conferencias que se dicen celebradas en la Habana con Marcos García, ni ha dado autorización para que éste sea intermediario con los rebeldes en el pleito de las reformas.

Tampoco los bolsistas que mantienen con firmeza el alza, se han sentido impresionados por las noticias de los correspondientes, porque la Bolsa ha continuado hoy con el aire de firmeza de los días anteriores.

En París y en Madrid hay mucha gente gorda que cree en la paz, y ellos sabrán por qué.

El general Blanco ha estado esta tarde en el ministerio de Ultramar, á hora, según hemos oído, en que no se hallaba en su despacho el señor Castellano.

Más tarde ha estado en Guerra, celebrando una larga conferencia con el general Azcárraga.

Cuando aún duraba esta conferencia, entró en el despacho del ministro el general Lopez Dominguez.

Antes habia tambien conferenciado con el general Azcárraga el marqués de Apezteguía.

Con el Sr. Cánovas han conferenciado esta tarde los ministros de la Gobernación, Ultramar y Marina.

El Sr. Cánovas ha repetido que, á pesar de lo que se dice en contrario, nadie conoce por completo las reformas, ni siquiera sus compañeros de gobierno.

De las reformas preparadas para Cuba, se tratará en el próximo Consejo de ministros, y el viernes ó sábado se publicarán en la Gaceta.

## BOLSA.

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 1.º DE FEBRERO 1897 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Últimos precios.

	Día 30	Día 1.º	Diferencia
4 00 perpét. int. c.	65 35	65 30	- 0 05
Id. id., serie E.....	65 40	65 35	- 0 05
1.º fin mes.....	65 35	65 25	- 0 10
1.º fin próximo.....	65 25	65 25	»
4 00 perp. ext. c.....	73 20	73 10	- 0 10
Id. fin mes.....	73 20	73 20	»
Id. fin próximo.....	73 05	73 05	»
4 00 amortizable.....	77 20	77 20	»
Obligaciones de:			
Tesoro.....	100 90	100 00	+ 0 10
Id. de Aduanas.....	96 00	96 15	+ 0 15
Obl. Madrid 1891.....			
Billetes Cuba 1885.....	35 70	35 75	+ 0 05
Billetes Cuba 1890.....	31 30	32 00	+ 0 10
Banco de España.....	333 75	334 00	+ 0 25
Banco Hipotecario.....			
Id., oblig. 5 0/0.....			
Id., céntulas 5 0/0.....	103 00	103 00	»
Id., céntulas 4 0/0.....		93 00	»
Comp. arrendataria.....			
Id. de tabacosa.....	211 25	211 00	- 0 25

## Cambios sobre el extranjero

### PARÍS

A la vista, 24/50 por 100 beneficio papel.

A 8 días vista, 00/00 por 100 id.

### LONDRES

A la vista, lib. esterlina, 31/40 ptas.

A 3 días vista, idem, 0/00.

A 60 días vista, idem, 00/00.

A 90 días fecha, idem, 00/00.

Paris 1.º (12:05 t.)—4 0/0 exterior, 63/41.

## ASPECTO DE LA BOLSA.

Los fondos sostienen los mismos cambios el sábado. Se practica la liquidación general del mes último sin grandes dificultades, aunque las diferencias son importantes por el alza extraordinaria de los cambios, que representa de cuatro á cinco enteros en el transcurso de mes y medio.

Descartada la liquidación, el movimiento de operaciones ha sido limitado, pero continúa notándose firmeza en la contratación.

Los giros sobre el extranjero no guardan relación con el rumbo en alza de los fondos públicos, sino que sigue observándose en su contratación tendencia á más altos tipos: los francos se han cotizado con el beneficio de 24/40 á 53 por 100, y las libras esterlinas de 31/38 á 31/40 pesetas una en cheques sobre Londres.

Las acciones del Banco de España, sin variación, á 384 por 100.

Las de tabacosa á 211.

Los cambios de los efectos públicos vienen á ser los siguientes:

El 4 por 100 interior al contado de 65/45 á 30, y á fin de mes entre 65/20 y 30, terminando á 65/20.

El 4 por 100 exterior, de 78/25 á 78 por 100; último cambio, 78/10 al contado y 78/20 á fin del corriente mes.

La Duda amortizable, de 77/35 á 20.

Las obligaciones de Aduanas, entre 93/25 y 10, terminando á 93/15.

Los billetes de Cuba de 1885, de 95/90 á 95/75, y los de 1890, de 81/90 á 82 por 100.

## Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior, fin de mes, 65/40 dinero.

## Bolsa de Barcelona.

Barcelona 1.º (3:29 tarde).

Interior, 4 por 100, 65/22.—Exterior, 4 por 100, 78/10.—Amortizable, 4 por 100, 00/00.—Cubas, 1885, 95/50.—Cubas, 1890, 81/62.—Nortes, 26/69.—Colonial, 00/00.—Francia, 18/00.—Orensé, 11/10.—Arrás.

## (DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 1.º.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 63/40.—3 por 100 francos, 103/00.

Londres 1.º.—Exterior español, 63/25.

## La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marca los siguientes:

A las ocho de la mañana, 5º sobre 0.

A las doce de la tarde, 13º sobre 0.

A las cuatro, 10º sobre 0.

La máxima fué de 14º sobre 0. La mínima de 2º sobre 0. El barómetro marca 707.—Variable.

## CHARADA.

Por llamar segunda cuarta anteayer una portera, á la niña de tres cuatro, se armó buena pelotera. Al sentir la un dos tres cuarta, un vecino se asomó, y desde arriba, gritando, de este modo se expresó: —1 fe de Juan dos tres cuatro, que en dos tres cuatro nael, y ó se callan, ó ahora bejo y han de acordarse de mil. No se puede descansar en esta dichosa casa; ¡Vaya un modo de gritar! esto de la raya pasa. Conque, señora portera, ya se puede usted callar, por más que hoy á la casera mis quejas la pisan dar.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR: MI LICIA-NO.

## Jeroglífico comprimido.



(La solución mañana.)

## CULTOS.

Santo de mañana.—LA PURIFICACION DE NUESTRA SEÑORA; San Cornelio, centurio; San Lorenzo de Cantobery, Obispo, y Santos Fortunato y Feliciano, mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Comendadoras de Santiago, donde continúa la novena. A las diez, bendición de Candelas y misa solemne en la que predicará D. Luis Fernandez.

En la Catedral fiesta á la Purificación de Nuestra Señora, predicando el Sr. Magistral.

En las parroquias id., con misa solemne á las diez. En Jesús termina la novena á Nuestra Señora de la Providencia, predicando el P. Fita.

En las Niñas de Leganes id. á Nuestra Señora del Sagrado Corazon, predicando los Sres. Amaya y Gomez Sagasa.

En San Jerónimo continúa la novena á San Blas en la que predicará á las tres y media el Sr. Bello.

En San Marcos id., predicando el señor cura.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Maravillas en su iglesia ó en D. Juan de Alarcón.

## Exposiciones para mañana.

TEATRO REAL.—7.º de abono.—Turno 2.º.—A las 8 1/2.—Sansón y Dalila.

ESPAÑOL.—16.º martes de abono.—A las 8 1/2.—La calumnia por castigo.

A las 4 1/2.—La dama duende.—Pancho y Mondrugo.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Varios sobrinos y un tio.—Don Quijote de Madrid.

A las 4 1/2.—Militares y paisanos.

ZARZUELA.—A las 5 1/2.—La boda de Luis Alonso ó la noche del encierro.—A las 9 1/2.—El padrino de «El N

**LA GRESHAM**  
 COMPANIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA  
 (THE GRESHAM LIFE ASSURANCE SOCIETY, LD.)  
 FUNDADA EN LONDRES EN 1848 y establecida legalmente en España desde 1882

Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos á sus responsabilidades.

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

DIRECCION DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA:  
 CALLE DE ALCALÁ, 23 DUPL.º—MADRID

**SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA**  
 Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto Rico y Progreso y combinación á Puertos americanos del Atlántico y Puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:  
 El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.  
 El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.  
 El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New York son los días 10, 20 y 30, y de New York para la Habana los mismos días.

**RETORNO.**—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.  
 El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.  
 El 30, con escala en Puerto Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

**RIVAS Y SANZ**  
 Camisería II, PRÍNCIPE, II Novedades

Corbatas novedad, modelos elegantísimos, 3 por 5  
 Guantes cabritilla superior y piel perro, 2 y 2.50  
 Pañuelos blancos, jaretos, para señora, docena, 3  
 Portamonedas, tarjeteros y pitacos piel de Rusia, 2

ARTICULOS DE NOVEDAD  
**PRECIOS BARATÍSIMOS**

**Fosfato Hierro soluble**  
 DE LERAS

Farmacéutico, Doctor en Ciencias, Inspector de Academia, Caballero de la Legión de Honor.

Los Fosfatos forman una de las bases del esqueleto humano, y combinados con el hierro, constituyen uno de los principios elementales de nuestra sangre. No hay duda que cuando estos dos elementos en un medicamento exclusivo de asimilación perfecta y fácilmente soportado por los más delicados estómagos, se llegaría á crear el reconstituyente por excelencia. Tal es el resultado de los esfuerzos del Dr LERAS, resultado que ha venido á confirmar un éxito siempre creciente y la aprobación unánime del cuerpo médico.

Las píldoras, polvos y grajeas con base de hierro, hasta ahora conocidas, tienen el gran inconveniente de mantener al hierro al estado insoluble y por consiguiente, de encomendar su digestión á un estómago ya enfermo y fatigado. El resultado de todas esas preparaciones no es otro que el de producir la constipación ó estreñimiento ó el de irritar las intestinos.

El Fosfato de hierro de Leras no ocasiona ninguno de esos accidentes. No estríñe ni ennegrece jamás la dentadura. Es un líquido claro y trasparente sin sabor; cura con prontitud:

La Azemia,	La Leucorrea,
La precocidad,	El desfallecimiento,
La Galambres de estómago,	La debilidad,
El linfatismo,	Las afecciones nerviosas,
La Palidez,	El Enflaquecimiento.

Excita el apetito y ayuda la digestión, produciendo los efectos más favorables en las niñas en vía de desarrollo, así como regulariza la época mensual de las Señoras.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT Y C.

Casa GRIMAULT Y C., Paris  
 8, Rue Vivienne, 8  
 DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BÓTICAS Y DROGUERÍAS. 2

**LÍNEA DE FILIPINAS**

Con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kurachee y Bushire (golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batabia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lishoa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1896.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1896.

**LÍNEA DE BUENOSAIRES**

Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

**LÍNEA DE FERNANDO POO**

Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

**SERVICIOS DE AFRICA**  
 LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

**SERVICIO DE TANGER**

El vapor "JOAQUIN DEL PIELAGO" sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.— Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE**

La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y examinará á los desechos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

**LA ROSARIO** EL REY DEL TOCADOR  
 GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y PINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPANIA.—SANTANDER

**GELLE FRERES, INVENTORES**  
 39, rue d'Argout

**MORITINE VEGETAL**

Indispensable para los Cabellos y la Barba

Este producto vegetal, la mejor, la más eficaz y la más inocua, es el resultado de una larga y paciente investigación, la mejor, la más eficaz y la más inocua, es el resultado de una larga y paciente investigación, la mejor, la más eficaz y la más inocua, es el resultado de una larga y paciente investigación.

Deposito en todas las farmacias de España

**IMPORTANTÍSIMO**

El FLUIDO VITAL y sus congéneres son remedios infalibles para la curación de la impotencia, derrames seminales y de toda clase de desarreglo producido por excesos sexuales durante la juventud ó la vejez. Estos específicos curarán aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y son los únicos medicamentos que curan todos los casos de debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, coacción, espermatorrea ó derrames seminales, y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades de los órganos genitales. Estos específicos son el uso interno. Obran como calmantes y devuelven prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunican fuerza y vigor, reviven las funciones orgánicas y entonan especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente, y cesando, por último, la excitación general que suele acompañar en estos casos. Los derrames, ya sean involuntarios ó prematuros, se contienen, y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obran constitucionalmente estos específicos. Son remedios seguros en todos los casos. Se dan y remiten prospectos gratis. Los pedidos se harán por conducto de EL CORREO, cuya Administración cuidará de servir los encargos á correo segundo sin aumento de precio. Al hacer el pedido se acompañará el importe.

**Sociedad General de Anuncios DE ESPAÑA**

Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las piden.

SE ADMITEN ESQUELAS de defunción y aniversarios

6 y 8, Alcalá, 6 y 8  
 Teléfono 517

**NO HAY QUIEN**

venta tan barato las camas y colchones de muelle mobiliarios de todas clases, como el Gran Bazar Londres.

32—ATOCHA—32

**SOCIEDAD DE TELEFONO**  
 (SOCIEDAD ANÓNIMA)

Tarifas de precios de suscripción al año

**SOLUCION COIRRE**

El más poderoso reconstituyente se le en todos los casos de Apoptamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Tisis, Caquexia, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desarrollo del cal, Inapetencia, Dispepsias é Digestiones laboriosas y las Enfermedades nerviosas.

COIRRE, Farmacéutico, 79, rue de Charité-Midi, PARIS.

**LINIMENTO GENEAU**  
 Para los CABALLOS

Solo este precioso Tópico reemplaza al Cauterio, y cura radicalmente y en pocos días, las Cojeras recientes y antiguas, las Lisiaduras, Esquines, Alcaracas, Holetas, Alfifes, Esparavanes, Sobrehuesos, Fiebradas é Infartos en las piernas de los jóvenes caballos, etc.; sin ocasionar llaga ni caída de pelo, aun durante el tratamiento. — Revulsivo y Resolutorio inmejorable en las enfermedades internas.

Prezio: 6 fr. — DEPÓSITO GENERAL: Farm. GENEAU, 275, r. St-Honoré, Paris

**IBARRA Y COMPANIA**

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.

Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.

Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.

Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, Libertad, 29.

**Esquelas de defunción**

Se admiten en la Administración de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.

Fbr. 1.º) FOLLETIN DE EL CORREO (F. 25)

**CREACION Y REDENCION**  
 NOVELA HISTORICA  
 POR  
**ALEJANDRO DUMAS (padre)**

servir á la Francia sino con las armas en la mano, debe tomarlas.

Pero tenemos una Asamblea nacional valiente y leal, y debemos ante todo tener confianza en ella. Lo que puedo decir de antemano es que la Francia no caerá; la Francia es la nación preferida por el Señor, puesto que en ella ha prodigado el sentimiento más noble del corazón del hombre: el amor á la libertad. La Francia es el faro que alumbró al mundo, y ese faro ha sido encendido por los hombres más grandes del siglo XVIII. Por Voltaire, por Diderot, por Grimm, por Leibnitz, por Rousseau, Montesquieu y Helvetius.

Dios no ha creado tan sublimes genios para que su paso por la tierra sea inútil y borradas sus huellas. El cañon de la Prusia destruirá nuestras murallas; pero no puede derribar la enciclopedia: sed franceses fieles, y dejad al cuidado de la Providencia la marcha de los acontecimientos.

—Pero, sin embargo, es preciso que alguno nos dirija; os pedimos un consejo, y esto no se rehusa.

—Amigos míos,—contestó Merrey—si yo hubiera vivido últimamente en París; si perteneciera á la Asamblea nacional; si hubiera seguido con la vista y con el pensamiento lo sucedido en Francia y en el extranjero durante estos cuatro ó cinco

años, tal vez podría dirigiros y aconsejaros en las terribles circunstancias á que nos han conducido la mala fé, la desidia y la traición real. Pero no soy más que un pobre médico, que no tiene ninguna pretensión á figurar en los acontecimientos públicos, y que ruega á la Providencia que me deje continuar mi camino y vivir en medio de vosotros para hacer todo el bien que me sea posible.

—Pero ahora, doctor, ¿qué vais á hacer?—preguntaron mi voces.

—Lo que hasta hoy; continuar ayudándoos en vuestras enfermedades ó vuestras desgracias. Deslumbrado en mi juventud por los ensueños y locas ilusiones de edad, creí haber nacido para algo grandioso y que tenía un sitio en los cataclismos que las revoluciones debían imponer á la sociedad; me equivocaba. Como Jacob, he luchado con el ángel y estoy cansado de esta lucha. Creí por un momento que era el hombre rival de Dios, y que como él podía crear. Dios ha tenido lástima de mi pequeñez, y considerándome como el aprendiz del escultor sublime, me ha dado una obra bosquejada ya para que la concluyera, y ha pagado mi trabajo, no con el orpello, sino con la felicidad. ¡Gracias á Dios!

Estas palabras parecían que causaban en la multitud, no solo asombro, sino profunda tristeza; algunos de los que aparecían como jefes de aquella reunión cambiaron algunas palabras entre ellos, y después hicieron seña para dejar el paso franco al doctor.

Pero uno de ellos se colocó en medio de su camino como un obstáculo, y le dijo: —Si vos ignorais lo que valeis, nosotros lo sabemos y no permitiremos que un hombre tan científico y tan buen patriota permanezca olvidado en una población como ésta, cuando se preparan aconteci-

puntos, dos partidos se encontraban frente á frente. El del rey y el del pueblo.

Los que se dirigían á Jacobo Merrey y le preguntaban qué debían hacer, eran los populares, que le miraban, no solo como á un médico sábio, sino como al amigo de los pobres, como un hombre desinteresado, y pensaban que aquellas cualidades eran suficientes para que fuera un gran ciudadano, y estaban prontos á seguir en todo sus consejos.

Pero Jacobo Merrey tenía ante todo conciencia, y absorbió en su obra durante cinco ó seis años, se habia alejado por completo de toda cuestión política, y no estaba bastante al corriente del estado de la Francia para dar consejos de los que no estuviera muy seguro.

Además, Jacobo Merrey habia llegado á esa edad en que el hombre ama con toda su alma, tanto más cuanto que en la época en que el hombre prodiga su amor á todas las mujeres, él no se habia ocupado sino de la ciencia.

Habia conservado reconcentrada en sí mismo esa ilusión que se desarrolla en la adolescencia y que brilla en todo su esplendor en la primavera de la vida, á los límites de la cual llegaba el doctor cuando, como una flor que se abre, como un fruto que se sazona y madura, apareció Eva, rosa y fruto á la vez que se abría y se sazónaba delante de sus ojos, y que absorbió sus miradas en un principio y después se hizo dueña de sus pensamientos.

Jacobo creyó trabajar y crear para la ciencia, y creó para el amor.

Por eso, cuando José le habló de aquella familia desconocida que podría reclamar algún día á Eva; cuando le enseñó y le entregó aquel Luis de oro, del que la mitad ausente amenazaba siempre su felicidad, pensó que sería de su vida sin

Eva, y desesperado de su perspectiva, de su soledad árida, desierta, tomó su caballo entre las manos y murmuró estas palabras, que se escapaban en los momentos de dolor hasta de los labios más ateaos:

—¡Dios mío! ¡Dios mío!

Y en el momento en que tembloroso aún por esta emoción tan poderosa, volvía á su casa, era cuando le proponían que relegase aquel amor, que era su vida, para ocuparse de ese indescifrable problema que se llama progreso, de esa fugitiva diosa llamada libertad.

Tal vez hubiera vacilado antes de ver á Eva; pero después, imposible.

Aquella mujer, apenas formada todavía, me era á la vez su hija y su amante.

Se sabe hay razones que sienten de un modo tan poderoso la necesidad de amar, que se apasionan en la soledad de un pájaro, un insecto ó una flor; con más razón amaba el doctor á la que pensaba y existía por él.

Habia encontrado un estuche vacío, y en él colocó un tesoro de inteligencia, de juventud y de hermosura.

El estuche era suyo y podía sin temor ni remordimientos guardarlo en su corazón.

Y esto era lo que hacia Jacobo Merrey, pues le juraba á Eva que jamás se separaría de ella.

En el instante en que pronunciaba aquel solemne juramento, se dejaron oír los sonidos aquellos de la trompeta de Bautista, y después la voz de este anunciando al pueblo la toma de las Tuilerías, la caída del rey y su encarcelamiento en el Temple.

XVII.  
 El estado de la Francia.  
 Los habitantes de Argenton que no ha-